

LE BAPTÊME DE CLOVIS

CE2

CM1

CM2

CLOVIS



© Archives Nathan/BNF

*Le baptême de Clovis le 25.12.496
Enluminure du XIIIe siècle*

Première observation du document

– Quelle est la nature du document

une gravure une enluminure

– Quand cette œuvre a-t-elle été effectuée ?

Au _____ siècle

– Une enluminure, c'est :

une grande toile peinte
 une œuvre de petite taille qui décore les livres
– Les enlumineurs étaient :
 des moines copistes qui recopiaient les Textes
 des moines qui dessinaient différentes scènes dans les livres
– Combien y a-t-il de personnages représentés ?

Il y a _____ personnages

– Un animal est représenté. Lequel ?

un faucon
 une colombe
 un vautour

– Que tient cet oiseau dans le bec ?

une cruche un vase

Le personnage dans un bassin

Un des personnages se tient dans un bassin ; il se fait baptiser par un évêque, c'est-à-dire qu'il va devenir catholique. De nos jours, ce sont principalement des enfants qui sont baptisés.

– Ici, à quoi voit-on que c'est un adulte ?

il est de grande taille
 il est barbu

– Avant ce baptême, était-il ?

d'une autre religion
 déjà chrétien

– Pourquoi porte-t-il une couronne ?

c'est un roi
 elle représente la couronne de Dieu

– Mais, alors, qui est donc baptisé le 25 décembre 496, comme cette enluminure nous le montre ?

Clovis, roi des Francs
 Charlemagne, empereur d'Occident

Les autres personnages

– Observe attentivement la tenue vestimentaire des autres personnages. Qui sont-ils ?

ce sont des gens d'Église
 ce sont des soldats

– De quoi sont-ils coiffés ?

d'une couronne
 de la mitre des évêques

– Derrière eux, on peut voir :

la crosse des hauts dignitaires de l'Église
 le bâton de pèlerin

LE BAPTÈME DE CLOVIS

La représentation

L'évêque de Reims et son assesseur baptisent Clovis. Ils paraissent particulièrement grands par rapport au roi qui est représenté comme s'il était rachitique.

– Qu'a voulu montrer l'enlumineur ?

- que Clovis était tout petit en réalité
- que l'Église, à travers cet évêque de Reims, était supérieure à la monarchie franque

– L'évêque Remi verse de l'eau sur Clovis :

- c'est pour le laver avec du savon
- c'est pour le bénir avec de l'eau bénite

La colombe apporte les huiles saintes représentant l'Esprit saint. Clovis va les recevoir sur le front. C'est le chrême de tous les rois de France qu'on appelle les "oints du Seigneur". Après Clovis, tous les rois seront ainsi sacrés. Le roi devient ainsi le représentant de Dieu sur la Terre. Ceci ne peut que lui apporter un surcroît de pouvoir et un respect de ses sujets.

– Pourquoi Clovis accepte alors d'être baptisé ?

- pour faire plaisir à l'évêque de Reims
- pour devenir roi chrétien et accroître son pouvoir

– Ce baptême a lieu le 25 décembre 496. Recherche et écris à quoi correspond cette date dans le calendrier chrétien :

– Que penses-tu du choix de cette date ?

- Clovis veut ainsi se montrer comme le fils de Dieu
- il est déjà le fils de Dieu

Le baptême de Clovis apparaît ainsi comme un acte politique très important. Le pouvoir de ce roi sera, ensuite, beaucoup plus grand.

Cette enluminure date du XIII^e siècle alors que Clovis est baptisé au V^e siècle.

– Combien de siècles séparent ces deux dates ? _____ siècles

– D'après toi, la scène qui nous est présentée est-elle très fidèle ?

oui non

Quelques erreurs se sont glissées dans cette représentation. En effet, au V^e siècle, on baptisait les gens dans une grande baignoire (un baptistère) et le baptisé n'était jamais nu. En revanche, au XIII^e siècle, le baptême se faisait dans une vasque, comme celle du document, mais le baptisé n'était pas totalement immergé. Il recevait le baptême uniquement sur la tête.

Dans d'autres écrits de l'époque, Clovis nous est présenté comme un roi puissant et solide. C'est avant tout un guerrier. L'enlumineur nous le présente plutôt comme un être maladif et maigrelet.

– Pourquoi tant d'erreurs ?

- le peintre ne pouvait connaître Clovis et a représenté ce baptême selon les critères du XIII^e siècle
- le peintre a cherché volontairement à modifier ses informations
- l'évêque de Reims lui a ordonné de transformer la réalité

Il faut savoir que Clovis n'a pas été baptisé seul, ce jour du 25 décembre 496. Trois mille soldats ont été baptisés au même moment.